
Cronología de la política exterior de México*

Septiembre-diciembre 2002

Septiembre

5 de septiembre

Durante su estancia en Sudáfrica, el presidente mexicano, Vicente Fox, anunció al expresidente, de dicho país, Nelson Mandela, que las relaciones que mantiene con Cuba son muy positivas.

Por otra parte, el mandatario mexicano, señaló que existen coincidencias entre México y Sudáfrica, debido a que en diversos aspectos, ambos representan países puentes para el resto de los países del área

6 de septiembre

Respecto a la cancelación sobre las celebraciones con motivo de las fiestas patrias en las diferentes representaciones en el exterior, la SRE argumentó, que sólo se suspendieron porque la dependencia sufrió un recorte de 250 millones de pesos en su presupuesto.

7 de septiembre

La cancillería informó que el gobierno de México depositó el instrumento de renuncia al Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), ante la Secretaría General de la OEA. Éste dejará de ser aplicable a México, transcurridos dos años a partir de esta fecha, así lo precisó la SRE (art. 25 del TIAR).

México retiró a su cónsul de Cuba y a otra funcionaria consular, en noviembre, por estar involucrados en una red de venta de visas; sin embargo, la cancillería mexicana afirma que éstos no podrán ser sancionados, sino hasta que la SECODAM emita una resolución.

8 de septiembre

Tras realizar una auditoría a la embajada mexicana en Cuba, la contraloría interna de la SRE, determinó que dentro de ésta

* Elaborada por el Profr. Samuel Sosa Fuentes, el Lic. Fausto Quintana Solórzano y las alumnas de servicio social Michael Medina Pérez y Wendy Gómez Paredes de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada (UNIDIE) del Centro de Relaciones Internacionales.

existe corrupción y falta de transparencia en lo relativo a los trámites para documentar en forma regular a ciudadanos de visado restringido. Por esta situación, el consulado mexicano busca verificar la transparencia y legalidad de dichos trámites.

11 de septiembre

La Secretaría de Relaciones Exteriores presentó denuncias en contra del embajador de México en Cuba, Ricardo Pascoe, por presuntos desvíos de fondos, ya que existen pruebas contundentes para asegurar que el embajador Pascoe, utilizó recursos para eventos sociales personales.

13 de septiembre

El embajador de México en Cuba, Ricardo Pascoe, negó que renunciará a su cargo diplomático por el presunto desvío de recursos públicos, ya que anunció que tal acusación es falsa. Por su parte, la vocera de la SRE, Gloria Abella, señaló que el diplomático será llamado a rendir cuentas de su gestión.

14 de septiembre

Ante la problemática iraquí el presidente Vicente Fox descartó el enfoque unilateral para desactivar el creciente peligro de guerra entre Estados Unidos e Irak, y señaló, que pugnará porque se lleve a cabo un sistema de inspecciones al régimen de Saddam Hussein.

Ante el Pleno de la LVII Asamblea General de las Naciones Unidas, el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, señaló la importancia de lograr un acuerdo migratorio con nuestro vecino del norte, Estados Unidos ya que por medio de los flujos laborales entre ambos países, se puede reconducir el proceso de globalización, y así, reducir la brecha que separa a las naciones desarrolladas de las demás sociedades. Ante el mismo foro, el funcionario mexicano, condenó a Irak, por su no cumplimiento a las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU, en materia de desarme y de renuncia a las armas de destrucción masiva.

El cónsul de México en Arizona, señaló que la Secretaría de Relaciones Exteriores impondrá una querrela contra Estados Unidos, por las constantes violaciones que este país ha

efectuado a la Convención de Viena sobre Relaciones Consulares, en la cual se comprometió a informar al consulado más cercano de la aprehensión de mexicanos, lo que ha hecho en pocas ocasiones.

El rubro de inversión extranjera en este año cumplirá su objetivo, al llegar a 13 mil millones de dólares, aseguró el secretario de Economía, Luis Ernesto Derbez. Dichas inversiones son capitales provenientes de Estados Unidos, Europa, Japón y Corea de hombres de negocios que han confiado en México.

18 de septiembre

El embajador Andrés Rozental, uno de los diplomáticos mexicanos más respetados a nivel internacional, firma un *memorandum de entendimiento* con el director del Woodrow Wilson Center, Lee Hamilton, cuyo objetivo es promover la relación México-Estados Unidos para influir en la toma de decisiones políticas que afectan esa relación.

La Secretaría de Relaciones Exteriores, solicitó al Senado, efectuar la ratificación del protocolo de la Corte Penal Internacional, que tiene como fecha límite, el 30 de noviembre para depositarlo en la ONU.

19 de septiembre

El canciller Jorge G. Castañeda, anuncia, que finalmente el embajador mexicano en la Habana, Ricardo Pascoe, abandonará la sede diplomática la próxima semana, y es posible que la sucesora sea Roberta Lajous, representante permanente alterna de México ante la ONU.

Durante la V Reunión Interparlamentaria México-Cuba, el Congreso Mexicano condena, con severidad, el bloqueo hacia la isla cubana, y señaló que es necesario terminar con esta medida unilateral. Asimismo, se comprometió a preservar y hacer válido el mandato constitucional referente al respeto a la libre autodeterminación de los pueblos y a la no intervención.

23 de septiembre

Al finalizar la V Reunión Interparlamentaria México-Cuba, y ante los distanciamientos entre estas dos naciones, los legisladores de ambos gobiernos firmaron una invitación a los presidentes Fidel Castro y Vicente Fox con el objetivo de reanudar el diálogo entre los dos mandatarios.

24 de septiembre

Debido a la aplicación de medidas discriminatorias por parte de Estados Unidos a los transportistas de carga mexicanos, el secretario de Economía, Luis Ernesto Derbez, señaló que se

dará el mismo trato a los choferes estadounidenses, haciéndose valer lo acordado en el TLCAN.

25 de septiembre

El presidente mexicano, Vicente Fox, recibió al Premier de la provincia de Alberta, Canadá, Ralph Klein, quien le informó que desea invertir en nuestro país en el área de energía.

26 de septiembre

El hecho de que Estados Unidos haya puesto fin al proceso de certificación de combate a las drogas contra México, fue considerado un gran triunfo de la política exterior del jefe del Ejecutivo, Vicente Fox, puesto que demuestra que la lucha frontal contra el narcotráfico y la cooperación internacional han llegado a niveles sin precedentes.

La embajadora de Suecia, Ewa Polano, afirmó que su país desea profundizar sus vínculos, políticos, económicos, y culturales con México, puesto que éste ha demostrado ser un país que consolida su democracia, respeta los derechos humanos y avanza en el libre mercado.

27 de septiembre

El alto representante para la política exterior y de seguridad común de la Unión Europea, Javier Solana, valoró los esfuerzos del gobierno mexicano en la lucha contra la corrupción y lo animó para continuar con ese camino, ante estas declaraciones, el embajador de México ante la Unión Europea, Porfirio Muñoz Ledo, señaló que es necesario transitar lo más pronto posible al estado de Derecho, no sólo mediante el cumplimiento de la ley, sino de la reforma de las instituciones.

El canciller, Jorge G. Castañeda, señaló que en ningún momento el presidente de la República, Vicente Fox, ha recibido amenaza alguna de Estados Unidos para incrementar la producción del petróleo y así satisfacer los intereses del país vecino ante un eventual conflicto con Irak.

29 de septiembre

Con el fin de proteger el medio ambiente a lo largo de la frontera entre México y Estados Unidos, ambas naciones acordaron llevar a cabo nuevos programas durante los próximos 10 años, para reducir la contaminación y bajar los riesgos de exposición a tóxicos en la zona.

30 de septiembre

México y Uruguay concluyeron su segunda ronda de negociaciones para el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambas naciones, la Secretaría de Economía informó que estas reuniones trajeron consigo avances en temas de acceso a mer-

cados, origen y procedimientos aduaneros, de manera tal, que proporcionen un avance en los intereses de ambas partes.

Octubre

2 de octubre

El presidente Vicente Fox, designó a Roberta Lajous Vargas como embajadora de México ante el gobierno de Cuba y a Arturo Puente Ortega como embajador ante el gobierno de El Líbano.

3 de octubre

El secretario de Gobernación, Santiago Creel Miranda, se reunió con James Ziglar, comisionado del Servicio de Inmigración y Naturalización de Estados Unidos y con Gustavo de la Viña, jefe de la Patrulla Fronteriza de ese país, también asistieron representantes de la Procuraduría General de la República, Policía Federal Preventiva, Centro de Investigación y Seguridad Nacional, Secretaría de Relaciones Exteriores, Secretaría de Hacienda y Crédito Público y de la Comisión de Asuntos para la Frontera Norte; con el propósito de asegurar que exista un flujo seguro de personas, del comercio entre ambos países y que se aminoren, en la medida de lo posible, los riesgos para las personas que cruzan la frontera.

Durante la reunión que sostuvieron los integrantes de la Comisión de Derechos Humanos del Senado, encabezada por el senador Sadot Sánchez Carreño; con legisladores de Arizona, funcionarios estatales y el cónsul general de México en esa ciudad, Rubén Beltrán Guerrero, los senadores Micaela Aguilar González y Orlando Paredes Lara, así como el ministro Francisco Olguín de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, con base en el Programa de Apoyo al Migrante que lleva a cabo el Senado de la República y que comprende la visita a 12 Estados de la Unión Americana, para conocer los problemas que sufren los mexicanos residentes en ese país y apoyar la implantación de diversas medidas de apoyo; se dieron a conocer las cifras de mexicanos indocumentados que han muerto al tratar de cruzar la frontera: de enero al 30 de septiembre de este año, han muerto 315 mexicanos indocumentados en diversos Estados de la Unión Americana, y de éstos, 170 ocurrieron en Arizona, donde la cifra se duplica en relación con el 2001.

8 de octubre

El delegado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Enrique Bug Flores, sostuvo que ante el gran número de mexicanos en espera de ser ejecutados en diversas cárceles de Estados Unidos, dependencias gubernamentales se han dado a la tarea de ayudar de manera jurídica a los condenados. El gobierno federal contrató a una experta en la materia, quien es la encargada de proporcionar la debida asesoría tanto a los con-

sulados mexicanos, como a los abogados de oficio que las cortes norteamericanas asignan a los connacionales sentenciados.

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó, de la decisión de un fiscal federal estadounidense, que determinó el arresto de tres oficiales del Servicio de Inmigración y Naturalización, por presuntas violaciones de los derechos civiles de un mexicano, quien falleció el 24 de febrero a consecuencia de los golpes que recibió, al ser detenido en un operativo especial en Bryan, Texas, el 25 de marzo del 2001. Asimismo, indicó que la última semana, intervino para anular una sentencia de muerte contra un mexicano, y conseguir la libertad de seis detenidos en Estados Unidos, a quienes no se les comprobaron cargos.

9 de octubre

Luis Ernesto Derbez, secretario de Economía, anunció que a finales de la tercera semana de noviembre comenzarán las negociaciones formales para la firma de un tratado de libre comercio con Japón. En el marco de la reunión del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico que se verificará del 21 al 27 de octubre en Los Cabos, Baja California, las comitivas de Japón y México tendrán encuentros para discutir los temas más relevantes para alcanzar un acuerdo bilateral, al margen de los tratados que en materia comercial ambos suscribieron como integrantes del bloque regional Asia-Pacífico.

11 de octubre

La Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados determinó citar a comparecer al canciller Jorge G. Castañeda, para que informe sobre el voto que emitirá México en el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas, ante la posibilidad de una invasión de Estados Unidos a Irak. También explicará el episodio que determinó la remoción del embajador de México en Cuba, Ricardo Pascoe; además, se pretende conocer el estado que guarda la defensa de los mexicanos en el extranjero, los resultados en materia migratoria con Estados Unidos y el cierre de consulados.

El gobernador de Jalisco, Francisco Ramírez Acuña, inicia una visita de trabajo para promover entre las instituciones de la Unión Europea a su entidad como un lugar óptimo para la inversión, esto lo hizo mediante un acercamiento con el Comité de las Regiones, un organismo de la Unión Europea.

El gobierno de México presentó al Ministerio de Asuntos Exteriores de España una solicitud para la extradición de los empresarios mexicanos David Peñaloza Sandoval y Jesús Rodolfo Guajardo, detenidos en agosto pasado en ese país. Los empresarios tienen procesos judiciales en España tras su detención, los que se siguen en la Audiencia Nacional luego de que se negaran a ser extraditados a México por la vía voluntaria.

El presidente de México, Vicente Fox Quezada solicitó permiso al Senado de la República para ausentarse del país del 10 al 16 de noviembre, para realizar una gira de trabajo por Estados Unidos, Europa y el Caribe. El día 10, para participar en el V Aniversario de la Cumbre de Microcrédito en Nueva York. Del 11 al 15 de noviembre, estaría fuera del país con el objeto de efectuar una gira de trabajo por Europa la que incluye visitas oficiales y de trabajo a Inglaterra e Irlanda del Norte y Francia. El 16 de noviembre, el Presidente de la República participaría en la XII Conferencia Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, en Bávaro, República Dominicana.

La vocera de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Gloria Abella dijo que la medida de incrementar la cuota por trámite de solicitud de visa para viajar a Estados Unidos de 65 a 100 dólares en las embajadas y consulados estadounidenses de todo el mundo; es una decisión interna del gobierno de Washington y no puede ser tomada como un obstáculo para la relación bilateral entre ambos países.

12 de octubre

El secretario de Gobernación de México, Santiago Creel, al participar en una ceremonia mediante la cual la cancillería de Guatemala traspasó a México la presidencia *pro tēmpore* de la Conferencia Regional sobre Migración (o *Proceso Pueblo*), aseveró que la política del presidente Fox propugna por el respeto a los migrantes connacionales y, a su vez, garantiza este derecho a quienes se internan en territorio nacional, en particular en su frontera sur. México será el encargado de organizar en marzo del 2003 la VIII Conferencia Regional sobre Migración, con la asistencia de Canadá, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Panamá, Belice y República Dominicana.

14 de octubre

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que a través de sus consulados en la Unión Americana, ha emitido matrícula consular para 740 mil mexicanos que trabajan en ese país, con lo cual se asegura un mejor trato para nuestros nacionales debido a que el documento ya es reconocido por autoridades de Estados Unidos como identificación oficial.

16 de octubre

Adolfo Aguilar Zinser, embajador de México ante la Organización de Naciones Unidas, desaprobó las acciones que Estados Unidos ha venido promoviendo para desalentar la ratificación de la Corte Penal Internacional y la búsqueda de acuerdos para que sus ciudadanos sean excluidos de su jurisdicción.

18 de octubre

Al participar en la sesión especial del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas sobre Irak, el embajador de México, Adolfo Aguilar Zinser, afirmó que el gobierno de Irak debe cumplir de inmediato, sin condiciones y de manera irrestricta, con todas las resoluciones en materia de desarme y de renuncia a las armas de destrucción masiva. México se pronunció porque el Consejo de Seguridad adopte una estrategia en dos tiempos para lidiar con Irak en que el uso de la fuerza sea el último recurso, y de ser necesario, bajo reglas claras.

22 de octubre

El presidente Vicente Fox inauguró en Los Cabos, Baja California Sur, el Centro Internacional de Prensa de la X Cumbre del Mecanismo de Cooperación Asia-Pacífico (APEC). Asimismo, El jueves 24 de octubre dará la bienvenida a su contraparte de Perú, Alejandro Toledo. El viernes recibirá al primer ministro del Reino de Tailandia Thaksin Shinawatra.

Las reuniones del lunes 21 de octubre entre representantes de 21 países integrantes del Foro de Cooperación Asia y el Pacífico, ante la apertura de la X Cumbre del Mecanismo de Cooperación Asia-Pacífico, tuvieron como fin, continuar con la agenda del encuentro. Los delegados discuten formas de estimular el comercio entre sus miembros y animar el desarrollo económico, en medio de la caída de la economía mundial. Al iniciar los trabajos de este evento, funcionarios de los 21 países participantes, así como empresarios de cada una de las economías de la cuenca, expusieron la necesidad de que las medidas de seguridad no obstaculicen ni incrementen los costos del comercio.

23 de octubre

Al inaugurar el Centro Internacional de Prensa del Foro de Cooperación Asia-Pacífico (APEC), el presidente de México, Vicente Fox, exhortó a los líderes de las 21 economías del Foro a promover un nuevo sistema económico internacional, que no tenga barreras ni subsidios, y esté fincado en un desarrollo justo y compartido, a la vez que dé pauta a construir un nuevo mundo de paz, prosperidad y justicia.

El secretario de Economía de México, Luis Ernesto Derbez, al participar en la X Cumbre del Mecanismo de Cooperación Asia-Pacífico, indicó que México no se deslindará del proceso de globalización, por lo que demandó la eliminación de obstáculos que han afectado el intercambio de mercancías en el plano internacional. Los 21 Estados miembros del Foro, aceptaron utilizar una denominada *Visa Travel Card* empresarial como un medio que facilite el intercambio comercial.

El subsecretario de Negociaciones Comerciales Internacionales de la Secretaría de Economía, Ángel Villalobos, informó

a pesar del ambiente recesivo que priva en América del Norte, México, Estados Unidos y Canadá intentarán que el Tratado de Libre Comercio en la región tenga una visión a largo plazo mediante la aplicación de modalidades, sin necesidad de revisarlo o modificarlo. Para ello el titular de la dependencia, Ernesto Derbez, se reunirá con sus contrapartes de Estados Unidos y Canadá en una reunión trilateral fuerza de agenda.

28 de octubre

El presidente de México, Vicente Fox, durante la clausura de la X Cumbre del Foro de Cooperación Asia-Pacífico, dio lectura a la declaración conjunta donde se señala que el terrorismo representa una profunda amenaza al libre comercio; en dicho documento sus miembros aprobaron la realización de diversos mecanismos para reforzar la seguridad en aduanas, aeropuertos y transporte de mercancías y personas.

México y Japón, acordaron iniciar de manera formal las negociaciones de un acuerdo de asociación económica. La primera ronda de discusiones se llevará a cabo en Tokio del 18 al 20 de noviembre próximo.

29 de octubre

El presidente de México, Vicente Fox, afirmó que, ante la elección de Luis Ignacio Lula da Silva como presidente de Brasil, no importa el modelo económico que tome Brasil, México seguirá manteniendo relaciones económicas con este Estado. Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores de México, Jorge G. Castañeda, afirmó que habrá una relación muy estrecha entre el presidente Vicente Fox y el gobierno de Lula da Silva.

30 de octubre

El Senado de la República aprobó por unanimidad dos convenios internacionales que inscriben a México en el grupo de países que se obligan a tipificar como delito, en las leyes locales, los actos de terrorismo, en diversas modalidades. En el primer caso, el pleno avaló el Convenio Internacional para la Cooperación de la Financiación contra el Terrorismo, adoptado por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 9 de diciembre de 1999. En el segundo caso, el pleno aprobó el Convenio Internacional para la Represión de los Atentados Terroristas cometidos con Bombas, adoptado por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 15 de diciembre de 1997.

Noviembre

5 de noviembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, declaró que la resolución del Consejo de Seguridad de la Or-

ganización de las Naciones Unidas, acerca del proceso político y pacífico en el tema de Irak, será una oportunidad para evitar sanciones o una intervención, si Irak cumple con lo dispuesto; especificó que esta propuesta fue negociada, a instancias de México, con Inglaterra y Francia.

El presidente de México, Vicente Fox, se comunicó vía telefónica con su homólogo estadounidense, George W. Bush, para expresarle la importancia de que el Consejo de Seguridad de la ONU emita una resolución que permita resolver el conflicto con Irak dentro de los cauces diplomáticos y que cuente con el apoyo de un mayor número posible de miembros de ese Consejo.

Los reyes Carlos Gustavo y Silvia de Suecia realizan una visita a México. Los monarcas se reunirán en privado con el jefe del Ejecutivo, Vicente Fox, también asistirán al Tercer Encuentro México-Suecia sobre Tecnologías de la Información y al Primer Seminario México-Suecia sobre Tecnologías Ambientales.

7 de noviembre

El Senado de la República presentó una denuncia formal ante el representante de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Thierrey del Prado, por las desapariciones y detenciones que Estados Unidos lleva a cabo en contra de los mexicanos que cruzan la frontera común.

El presidente de México, Vicente Fox hará una visita oficial a Francia, donde fue invitado a realizar una intervención ante la Asamblea Nacional; además se entrevistará con varios diputados, miembros de partidos políticos, consejeros regionales y miembros del Grupo de Amistad México-Francia. De igual forma se entrevistará con su homólogo francés Jacques Chirac con quien abordará cuestiones bilaterales e internacionales; con el nuevo primer ministro francés, Jean-Pierre Raffarin. En el plano empresarial, mantendrá una reunión con la patronal francesa y con presidentes de empresas del sector tecnológico, eléctrico, aeroportuario y petrolero. El presidente Vicente Fox, se verá con el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), Donald J. Johnston y con miembros del consejo permanente del organismo.

La comitiva que acompaña al jefe del Ejecutivo, Vicente Fox, se encuentran el canciller Jorge Castañeda, la directora del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CONACULTA), Sara Bermúdez, y el presidente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), Jaime Parada, así como un grupo de 30 directivos de empresas mexicanas.

8 de noviembre

En el marco del Segundo Foro de Innovación y Calidad en la Administración Pública, el presidente de México, Vicente

Fox, entregó a la Secretaría de Relaciones Exteriores, el reconocimiento de Innovación Tecnológica 2002, por el desarrollo de la matrícula consular y el pasaporte digital de alta seguridad.

9 de noviembre

El presidente de México, Vicente Fox, apoyó la decisión del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas de sujetar todo posible ataque a Irak a un proceso legal de inspección internacional; explicó que en dicha resolución la participación de México fue importante; además reconoció el cambio de política y de postura, que sostenía el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, y que era contraria a la de México; así como las decisiones que tomó el primer ministro francés, Jacques Chirac, el presidente de Rusia, Vladimir Putin, el primer ministro chino, el presidente norteamericano George W. Bush, así como al secretario de Relaciones Exteriores de México, Jorge G. Castañeda.

El subsecretario para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Gustavo Iruegas, anunció que el próximo año se realizará en México, la conferencia sobre seguridad de la Organización de Estados Americanos, para diseñar la nueva estrategia que debe imperar en el continente americano, al entrar en desuso el Tratado de Asistencia Recíproca.

10 de noviembre

Vicente Fox señaló que, el formalizar a los trabajadores mexicanos que laboran de manera ilegal en Estados Unidos debe asumirse como una cuestión de seguridad para los estadounidenses, ya que los trabajadores mexicanos contribuyen al crecimiento de la economía americana.

11 de noviembre

Durante su participación al hacer la declaratoria inaugural de la Cumbre de Microcréditos en Estados Unidos, el presidente de México Vicente Fox, planteó un proyecto mundial contra la pobreza que toma en cuenta a la población excluida.

Los gobiernos de México y Estados Unidos, llevarán a cabo un "Taller sobre el Desarrollo del Comercio Electrónico, y la Pequeña Empresa en el sureste", evento que está organizando, la Secretaría de Comunicaciones y Transporte y la Secretaría de Economía. El objetivo de dicho taller, es brindar conocimientos prácticos a empresarios mexicanos, sobre como utilizar el comercio electrónico para expandir sus negocios e integrarse al nuevo mercado global.

El presidente de México, Vicente Fox, señaló que nuestro país está impulsando un proyecto mundial de lucha contra la pobreza, ya que es un tema fundamental que atañe a la comunidad internacional en su conjunto, también argumentó, que

la estabilidad económica en el mundo, depende de que cada nación tenga como beneficiarios del desarrollo a todos los segmentos de la sociedad.

13 de noviembre

Durante su gira por Europa, el presidente de México, Vicente Fox, ratifica que el respeto a los derechos humanos en su gobierno, es un tema prioritario, y que son analizados desde una política integral, con el fin, de dar respuestas a las demandas de la población y de la sociedad internacional.

El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, José Luis Soberanes denuncia, que el papel de México es cuestionable, ya que si bien privilegia los vínculos comerciales por encima de los demás puntos de la agenda bilateral con Estados Unidos, hace a un lado la protección de los migrantes mexicanos, por tal motivo, exigió al gobierno mexicano pedir a las autoridades norteamericanas la investigación de los abusos cometidos en su contra, y la aplicación de medidas que ayuden a evitar las actitudes racistas y xenófobas.

14 de noviembre

Desde la Asamblea Nacional de Francia, el presidente Vicente Fox llamó al gobierno de los Estados Unidos de América a que se sume a las acciones de la ONU a través del Consejo de Seguridad con el fin de buscar, en primera instancia, una solución pacífica al conflicto con Irak.

15 de noviembre

El presidente de México, Vicente Fox, declara ante el Consejo de Representantes de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) que se arrepiente de haberse comprometido a llevar a México a un crecimiento del 7 por ciento. Sin embargo, horas más tarde, al ser cuestionado, manifestó que sus palabras han sido mal interpretadas o mal traducidas.

El gobierno francés respalda la política exterior de México al decidir exhortar al presidente de los Estados Unidos de América, George W. Bush, a no actuar de manera unilateral, sino a aceptar la intervención de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para resolver la situación de conflicto con Irak.

16 de noviembre

Concluyen los trabajos de la XII Cumbre Iberoamericana de jefes de Estado y de Gobierno, celebrada en Playa Bávaro, República Dominicana, a la cual asistió el presidente de México, Vicente Fox. En dicha reunión los mandatarios se comprometieron a promover en el ámbito internacional la creación de un organismo financiero de apoyo a la democracia y la go-

bernabilidad, además de discutir temas como narcotráfico, terrorismo y medio ambiente, destacando la necesidad de una pronta solución al problema de la deuda externa en América Latina, la apertura de mercados y el rechazo a los subsidios agrarios; todo esto quedó contemplado en un documento denominado *Declaración de Bávaro*. El presidente de México, por su parte, sostuvo encuentros privados con los jefes de Estado y de Gobierno de Colombia, España y Nicaragua.

21 de noviembre

En comparecencia ante el congreso mexicano, el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, menciona que la hegemonía de Estados Unidos en el mundo es un hecho incontestable y que ante esa realidad el gobierno de México no debe tomar una posición a favor o en contra, o de supeditación o de subordinación de cualquier tipo, enfatizando, que el gobierno foxista buscará un acuerdo migratorio con Estados Unidos para dar certeza, legalidad y seguridad al fenómeno migratorio.

El nuevo embajador de Estados Unidos en México, Tony Garza, a su llegada a la Ciudad de México, destaca que uno de los principales problemas que atenderá con el gobierno del presidente Vicente Fox será el de los indocumentados.

26 de noviembre

Durante la inauguración de la XIX Reunión Binacional México-Estados Unidos, celebrada en los Pinos, el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, a través de un vídeo grabado con anterioridad, argumenta que la guerra contra el terrorismo ha dificultado el movimiento en las fronteras, pidiéndole a su contraparte paciencia. Además en dicha reunión el presidente de México, Vicente Fox, le pidió a los representantes estadounidenses el cumplimiento de los compromisos adquiridos en Guanajuato en febrero del 2001.

Diciembre

3 de diciembre

El Senado de la República reforma la Ley de Comercio Exterior, se establecen medidas de defensa para los productores y comerciantes mexicanos, como cuotas máximas de importación, restricciones arancelarias y cuotas compensatorias.

5 de diciembre

El Senado de la República aprueba la creación de un frente nacional para la defensa de un campo mexicano con el objetivo de revertir los efectos del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en este sector.

6 de diciembre

Durante la Tercera Reunión Magisterial del Grupo de Seguridad en Salud Global, presidida por el Secretario de Salud de México, Julio Frenk, y celebrada en la Ciudad de México, las delegaciones de Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón, Reino Unido, así como de la Organización Mundial de la Salud, coincidieron en señalar que el bioterrorismo es una amenaza internacional.

8 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, rinde su segundo informe de actividades. En la presentación el secretario enfatiza las pocas garantías de que en el próximo año se concrete un acuerdo migratorio y el activismo internacional de México en la promoción y el fortalecimiento de los derechos humanos y la democracia.

11 de diciembre

El presidente electo de Brasil, Luis Ignacio Lula da Silva, visita México. Es recibido por el presidente mexicano, Vicente Fox, en Los Pinos, donde discuten temas de la agenda internacional, la situación en América Latina, la crisis económica de Brasil y Argentina.

14 de diciembre

El Senado de la República aprueba reformas al artículo 76 constitucional con el fin de permitir al jefe del Ejecutivo Federal, el envío de tropas al exterior sin autorización expresa para ello, siempre y cuando no se trate de maniobras relacionadas con enfrentamientos armados. Por medio de dichas reformas también se permite la estancia o el paso de unidades militares extranjeras por territorio mexicano.

El Pleno del Senado aprueba un punto de acuerdo para exigir al gobierno federal que no haga entregas anticipadas de agua a los Estados Unidos por concepto de faltantes, sino hasta que se hayan cumplido los plazos establecidos en el Tratado de Distribución de Aguas Internacionales.

17 de diciembre

La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que concluyó el proceso de selección de quienes integrarán el Primer Consejo Consultivo del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (CCIME), órgano colegiado cuya función será asesorar al gobierno de México en la planeación e instrumentación de diversas políticas en las comunidades de origen mexicano en los Estados Unidos.

18 de diciembre

El presidente Vicente Fox manifiesta haber enviado un mensaje al gobierno de George W. Bush, para alcanzar a la bre-

vedad un acuerdo migratorio justo. Al mismo tiempo, con motivo del Día Internacional del Migrante y dentro del marco del Programa Paisano, Fox hace un llamado a la comunidad mundial para celebrar una Convención Internacional sobre la Protección de los Derechos de los Trabajadores Migratorios y sus Familias.

19 de diciembre

El Secretario de Comunicaciones, Pedro Cerisola; el presidente de la CONCAMIN, Javier Prieto, y el titular de la Asociación Mexicana de Transporte Intermodal (AMTI), suscriben un convenio que dará vida y seguimiento al Corredor Multimodal APEC, con el cual se busca que México dé un gran paso en materia de logística de comercio internacional.

20 de diciembre

Fabiene Benet, representante de la Organización no Gubernamental *Sin Fronteras*, da a conocer que México deporta cada año alrededor de cien mil inmigrantes indocumentados, esto sin las condiciones mínimas de respeto a las normas internacionales en materia de derechos humanos, pues los deportados manifiestan ser objeto de extorsión, hacinamiento, maltrato físico y otro tipo de abusos. Benet hace un llamado a la Secretaría de Gobernación para que, junto con la Presidencia de la República y la Secretaría de Relaciones Exteriores procuren dar una solución efectiva al problema descrito. Por su parte, Fernando Solís Cámara, comisionado del Instituto Nacional de Migración dijo que confía en que el Instituto Nacional de Migración sabrá hacer frente a las violaciones de derechos humanos ocurridas en particular en la frontera sur de nuestro país.